
Dans ce num~ro de rentrée, vous avez pu vous aperce
voir à la lecture de cette première page, que nous 
avons voulu donner un coup de «jeune» aux Nouvelles 
et vous offrir un contenu au plus près des questions 
quotidiennes de notre département. 
C'est ainsi qu'au fil des pages dans les rubriques poli
tiques, de société, d'actualité départementale, vous y 
retrouverez des sujets qui vous concernent, des infor
mations concrètes, une actualité vivante. 
Nous souhaitons tout en voulant encore améliorer le 
contenu du journal, que la formule que nous avons tra
vaillée, vous conviendra. Faîtes nous connaître votre 
avis, vos réflexions, vos suggestions en écrivant aux 
Nouvelles de Loire-Atlantique 41 rue des Olivettes, 
44000 Nantes. 

Les Nouvelles de Loire-Atlantique 

bimensuel édité par la fédération 

. de Loire-Atlantique du Parti 

Communiste Français 

14, 15 et 16 septembre, la Fête de l'Huma battra son plein. 
Des dizaines de milliers de personnes se rassembleront pour 
cet important évènement politique et culturel de rentrée. 
La Loire-Atlantique, cette année encore, y présentera, dans 
son stand, les produits gastronomiques de l'océan ainsi 
qu'une exposition à l'occasion du 601 1 anniversaire des 
fusillades de Châteaubriant. 

·une autre politique à gauche 

• 

Les propos du.premier ministre confirment le décalage persistant entre ses intentions et les attentes des 
Françaises et des Français. Ainsi, à aucun moment, Lionel Jospin n'évoque deux des préoccupations 
essentielles de nos concitoyens : pas un mot sur les plans sociaux et les dizaines de milliers de salariés 

qui subissent dramatiquement les conséquences des licenciements boursiers ; et pas un mot, non plus, sur le 
nécessaire relève-ment du pouvoir d'achat par l'augmentation des salaires, des minima sociaux et des retraites. 
Bien sûr, la prime pour l'emploi ne sera pas indifférente à celles et ceux qui la percevront. Mais, dans un contex
te marqué par la récession américaine, étendue désormais à lAllemagne et qui affecte également la France, 
cette augmentation est indispensable, urgente, pour conforter et garantir durablement la croissance. 
Cette question constitue une sérieuse divergence entre les communistes et le premier ministre. De même que le 
cadre étroit dans lequel il dit vouloir inscrire la dépense publique lors de la discussion du budget. 
Encore une fois, les références appuyées au bilan de la gauche - et il comporte incontestablement des aspects 
positifs aux-quels les communistes ont contribué de façon décisive - ne suffiront pas. Ni pour affronter les dif
ficultés actuelles, liées à la dictature du capitalisme mondialisé ; ni pour aborder les pro-chaines échéances élec
torales et faire barrage à la droite, ce qui est l'objectif premier des communistes. 
Pour toutes ces raisons, les communistes entendent, plus que jamais, amplifier leur présence exigeante dans le 
mouvement social, dans les luttes, ainsi qu'au sein de la majorité. Pour l'im-médiat, afin d'infléchir beaucoup 
plus nettement à gauche la politique du gouvernement. Et pour l'avenir proche, afin de per-mettre l'essor 
d'"une autre politique à gauche", comme y a in-sisté Robert Hue lors de l'Université d'été du Parti commu
niste. 
Ils préparent le 3lème Congrès du Parti communiste en octo-bre, discutent du projet communiste et du parti 
de ce nouveau communisme. En lien étroit avec les évènements qui ont mar-qué l'actualité ces derniers mois et 
les choix essentiels que les Françaises et les Français auront à accomplir au cours du pre-mier semestre de l'an
née 2002, à l'occasion de l'élection prési-dentielle, puis des élections législatives. 
Rendez-vous les 14, 15, 16 septembre à la Fête de L'Huma-nité, le grand événement politique et culturel de la 
rentrée. 



age Elections sénatoriales 
1que du 23 septembre 

Repères 
Elections :· 
·mode d'emploi 

• 

Elu au suffrage indirect, le Sénat se veut, sui
vant l'article 24 de la Constitution, le repré
sentant des collectivités locales. 

Elus des élus, les 321 sénateurs qui siègent au 
Palais du Luxembourg pour neuf ans ne sont 
pas choisis au suffrage universel mais au sllf
frage indirect par un collège électoral limité 
aux «grands électeurs» (élus le 2 septembre 
2001 par les conseils municipaux), lequel ras
semble les députés, conseillers régionaux et 
generaux, ainsi que les délégués des 
conseillers municipaux. Ce qui représente 
environ 120 000 personnes. Le mode de scru
tin est double : majoritaire à deux tours dans 
les départements qui élisent moins de trois 
sénateurs, sur la liste à la proportionnelle dans 
les autres où la parité homme-femme s' ap
plique également. 

La récente réforme du mode de scrutin séna
torial a élargi la proportionnelle et de ce fait 
les deux-tiers des sénateurs sont désormais 
éligibles suivant ce mode. Le Sénat est renou
velable par tiers, tous les trois ans. Ce sont les 
départements de la série «B», où 102 sièges 
sont en jeu, qui sont concernés par le renou
vellement du 23 septembre 2001. Anomalie 
de taille : la carte électorale servant de réfé
rence aux élections sénatoriales date du 
recensement de 1975. 

2 396 grands électeurs 
en Loire-Atlantique 
Les conseils municipaux qui se sont réunis le 
31 août ont élu 2290 grands électeurs,_les 106 
restants étant les parlementaires, les 
conseillers régionaux et généraux. Cette dési
gnation est fonction de la taille ~es com
munes. Les plus petites ont élu une partie de 
leurs conseillers, les vilies de plus de 30.000 
habitants l'ensemble de leurs conseillers. La 
palme revient à Nantes qui a élu 239 délégués 
supplémentaires aux conseillers municipaux. 
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Un Sénat à démocratiser 
Malgré l'introduction de la parité et un élargissement de la proportionnelle, 

le Sénat a besoin d'un grand dépoussiérage. 

Le groupe Communiste, Républicain et Citoyen au Sénat 

Nicole Borvo, présidente, sénatrice de Paris 
Ivan Renar, vice-président, sénateur du Nord 
Guy Fischer, vice-président, sénateur du Rhône 
Jean-Yves Autexier, sénateur de Paris (MOC) 
Marie-Claude Beaudeau, sénatrice du Val-d'Oise 
Jean-Luc Bécart, sénateur du Pas-de-Calais 

Thierry Foucaud, sénateur de Seine-Maritime 
Hélèné Luc, sénatrice du Val-de-Marne 
Gérard Le Cam, sénateur des Côtes d' Armor 
Roland Muzeau, sénateur des Hauts-de-Seine 
Pierre Lefebvre, .sénateur du Nord 

Danielle Bidard-Reydet, sénatrice de Seine-Saint-
Denis · 
Robert Bret, sénateur des Bouches-du-Rhône 

Paul Loridant, sénateur de l'Essonne (MOC) 
Jack Ralite, sénateur de Seine-Saint-Denis 
Odette Terrade, sénatrice du Val-de-Marn.e 
Paul Vergès, sénateur de la Réunion · 

Les Communistes propose'1t des listes èl'union 
C'est fort du riche bilan 
du groupe Communiste, 
Républicain et Citoyen 
au Sénat que le Parti 
Communiste veut' faire 
entendre sa voix diffé-

rente sur le monde du 
travail dans !'assemblée 
dominée par la France 
des Notables. 
Avec 5 sénatrices et 12 
sénateurs (voir ci-joint), 

il est le groupe le plus 
féminin du Sénat. 
Il est plus que nécessai
re d'ébranler l'hégé
monie de la droite au 
Sénat pour enfin pou-

La composition actuelle du Sénat 

GtoUfJe du 
Rassemblement 
!Mmocratlque et 
Social Eurof>len 

Groupe 
Communiste 
Rlpubllcaln et 
Citoyen 

Groupe de 
l'Union 
Centriste 

GroUfJedu 
Rassemblement f>our la 
R'Publlqu• 

Rassemblés au sein de groupes politiques, les sénateurs élisent un président du Sénat 
pour trois ans après chaque renouv~llement partiel. Il préside le Bureau du Sénat, 
composé de 22 membres, qui en est !;instance dirigeante. 
La conférence des Présidents fixe pour sa part l'ordre du jour, que détennine le 
Gouvernement, · et organise les débats en séances pubfü-1ues. Le Sénat compte six 
commissions pennanentes chargées d'étudier les textes soumis au Palais du 
Luxembourg : Affaires culturelles, Affaires économiques et Plan, Finances, Lois, 
Affaires étrangères, Défense et Forces armées. Si !'Assemblée nationale dispose du · 
dernier mot lorsqu'il s'agit d'.adopter la loi ordinaire, l'aval du Sénat est indispen
sable en cas de loi constitutionnelle, ou organique si celle-ci concerne directement la 
Haute Assemblée. 

voir démocrafüer cette 
assemblée. 
Cette nécessité a conduit 
le Parti . Communiste 
Français à avoir une 
démarche unitaire en 
direction de ses parte
naires de la gauche plu
rielle pour battre la droite 
dans le département où le 
scrutin est à la proportion
nelle (la Loire-Atlantique 
est dans ce cas). 
Cette démarche vise à 
constituer des listes 
d'union dans le respect 
des rapports de force réels 
et sans rien retoucher des 
identités et des orienta
tions politiques de chacun 
des partis. 
Cette démarche a abouti 
dans une série de départe
ments à des accords 
comme en Loire
Atlantique. L'enjeu de ces 
discussions est des plus 
·simples : avec des listes 
d'union, toutes les forma
tions de la gauche pluriel
le ont des possibilités de 
gagner des sièges sur une 
droite mise à mal par !' ap
plication de la proportion
nelle et de la parité, sans 
liste d'union, elles ont 
tout à perdre. 



r 

Une liste Le chiffre 

Progrès et Solidarité 
en Loire-Atlantique 

1400 
C'est le nombre d'amendements déposés 
par·le groupe Communiste, 
Républicain et Citoyen 
lors des trois sessions écoulées. 
139 de ces amendements ont été adoptés 
par le Sénat (soit 10% alors que les sénateurs 
Communistes, Républicains et Citoyens 
représentent 5% des sénateurs), 

L'accord conclu entre les Fédérations du Parti Socialiste et du Parti Communiste en 
Loire-Atlantique a abouti à la constitution d'une liste de 6 femmes et 6 hommes qui 
sera soumise le 23 ·septembre aux 2396 «grands é]ectèurs» du èlépàrtement : 

et 67 de ces 139 amehdements 
orzt été également.adoptés 
par l'Assemblée nationale. 
Ils figurent donc dorénavant dans la loi ... 1. Charles Gautier (Saint-Herblain), 56 ans, 

Maire de Saint-Herblain 
2. Marie-Madeleine Dieulangard 

(Saint-Nazaire), 65 ans, sénatrice sortante 
3. Yannick Vaugrenard (Saint-Nazaire) 

LA CANDIDATE COMMUNISTE 
51 ans, Adjoint au Maire de Saint-Nazaire 

4. Patricia Morinière (Nantes), 48 ans, 
ancienne Adjointe au Maire de Nantes 

5. Patrick .Mareschal (Nantes), 62 ans, 
Conseiller général 

6. Martine Buron (Châteaubriant), 57 .. ans, 
ancien Maire de Châteaubriant 

7. Henri Baron (Fercé), 58 ans, 
Conseiller régional · 

DU 1er AU 29 SEPTEMBRE 

Changez de niveau 
d'équipement sans changer 

de prix sur la Nouvelle Clio. 

RENAULT 

ROULEZ SURCLASSÉ 

~=Pd'écol~ 
Pour le prix d'une 
Clio Expression, roule~ 
en Clio Privilège._ 
avec dimaJ;sotion automatique régulée, 
ordi.-ur de boni, Rcdosat Ax22W CO 
ROS, capleUr de pluie et al.mage auomo. 
tiquodesprojedeurs. pcnbriseall.mique. 

Crédit 4,90%~ de 12 à 36 mois 
C~qliez, cho.sis.sez, rêvez sur ~l11' 

•~ÎO\IJUtomînat A...: un apport comptontminimum d.10% MKtouN Io IJOnwM R-oultVP' Mvh .. ua -!ont~· $U~ ou f9ol & 22!50€ (14 7!59,03 0, b•rnpi• pow 1.1r1 

rnomontfinatK• de !l 000 € (32197,l!l f), toi! 36 ~woli9'1 O. 151,10€1991.15 FI. CoYt,du çrUÏt : .439.60e12 883,!59 f ) dont froii d. doW.r : $0 € (327,91!1F). 1'.E.G onn~ : 
5,!162%. Tt:G-10,.46.<1%. Sou•~-~d'oc«optotionpor~DIAC S.A. str.n 1702 002 221 RCS lobigny.Offr. téMtwHoux pomcylï.ra.rvolobl.du 1" ou 29~2001 . 

p A N S L E R É S E A . U R E N .A U L T 
Conces sionnaire s et agents participants 

• 

Patricia Morinière 49 ans, 
Conseillère d'orientation à 
l'Education Nationale, était 
lors du dernier mandat munici
pal, Adjointe au maire de 
Nantes. 
Militante communiste, elle est 
dirigeante de la Fédération du 
Parti et de la Section de Nantes. 
Animatrice du Collectif 
Femmes de la Fédération, elle 
s'est dernièrement investie 

pour faire vivre sur notre 
département l'initiative lancée 
par Marie-George Buffet afin 
qu'une délégation de femmes et 
d'hommes d'Afghanistan puis
se participer aux Jeux 
Olympiques d'Athènes en 
2004. 
Patricia Morinière a, d'autre 
part, été candidate lors des der
nières élections cantonales et 
législatives là où elle habite. 

Atlantique 
Travaux publics 

TOUTES CANALISATIONS 
TERRASSEMENTS 
,, 

GENIE CIVIL - VOIRIE 

243, rue de la B·ourgrière 

B.P. 8115 

44981 SAINTE LUCE SUR LOIRE CEDEX 
-Tél. 02 40 25 83 33 

Fax 02 40 25 67 08 
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jl des iours en 
-Atlc:lntique 

_. C'est en présence de 
nombreux élus, de la 
direction de la 
Fédération du Parti 
Communiste Français et 
de no.mbreux amis et 
camarades que Roger 
Barbotteau a reçu de 
Robert Peigné, Président 
d'honneur de l' ARAC, 
l'étoile de bronze de la 
Reconnaissance 
Républicaine des 
Mérites Civiques et 
Militaires. 
Roger Barbotteau, mili
tant communiste et 
Cégétiste de la première 
heure n' a cessé de don
ner à son engagement 
politique et syndical une 

Michèle Demessine était 
à la rencontre des saison
niers à la fin du mois 
d 'août, à l'invitation de 
la JOC, sur nos côtes 
atlantiques. 
Un moment choisi par la 
Secrétaire d'Etat au 
Tourisme de faire le 
point avec les jeunes sur 
leur situation sociale 
après qu' eJle ait pris des 
dispositions législatives 
pour qu'il n'y ait plus la 

valeur profonde d' huma
nisme et de justice. 
Dans la résistance. dans 
son entreprise à 
l' Arsenal d ' Indret, 
comme élu, notammént 
sur la commune d'Indre 
où il exerça d'impor
tantes responsabilités, 
Roger continua le com
bat qui a rythmé sa vie 
militante. 
Membre de la direction 
de la Section de la 
Basse-Loire où il exerce 
la responsabilité de 
Trésorier, il est pour tous 
un témoin et un acteur 
incontournable de la vie 
politique et syndicale en 
Basse-Loire. 

«surexploitation» que 
· vivent les saisonniers 

dans leur emploi de 
vacances. 
La situation reste diffici
le à J'écoute des 
exemples donnés par lës 
jeunes : " je fais 250 
heures par mois " rappe
lait un cuisinier de 16 
ans, «pour un contrat de 
63 heures», ou encore : 
«je ne dispose d'aucun 
congé pendant mon mois 

«Tu as bien mérité, 
Roger, cette distinction 
importante pour tout ce 
que tu as fait durant plus 
d'un d~mi-siècle». 

de travail» .... 
Consciente du travail 
qu'il reste à accomplir, 
Michèle Demessine 
devait déclarer que 
«nous avons cassé la 
glace, maintenant on a à 
travailler ensemble». «Je 
sais», devait-elle préci
ser «que les énergies 
existent et qu'il faudra 
encore du temps pour 
que notre action porte 
totalement ses fruits» . . . 

NANTES : le site internet des élus nantais 

Les élus communistes 
nantais et ceux de la 
Communauté urbaine de 
Nantes viennent.de créer 
leur site internet qui sera 
le reflet de l'activité de 
élus communistes. Il est 
conçu pour êtfe un lieu 

d 'échanges, d' informa
tions et de dialogue. 
A l'intérieur du site, se 
trouveront toutes les 
interventions faites aux 
Conseils municipaux et . 
aux Conseils commu
nautaires ainsi que Les 

-·-·-··-·-

différents communiqués 
de presse. Nous vous 
invitons à le visiter et à 
le faire connaître autour 
de VOUS. 

Adresse du site 
http/perso. wanadoo.fr/gr 
oupe.communiste.nantes 

Raymond Larzul, vétéran du Parti Communiste Français, ancien député, est 
décédé. Tous ceux qui connaissaient Raymond, l'appréciaient pour sa droiture, son 
humilité. La Fédération du Parti Communiste, les Nouvelles de Loire-Atlantique 
adressent à sa famille, à ses proches leurs plus sincères c<;>ndoléances. 
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VERS UNE NOUVELLE 
FÊTE DE L' AGGLO 
La Fête de l' Agglo nan
taise du Parti 
Communiste Français 
représente toujours, 
chaque année, à l' autom
ne, un événement poli
tique attendu : que l' ~m 
se souvienne du débat 
sur 1' intercommunalité 

avec des maires de l'ag
glomération, de celui sur 
le sport avec des acteurs 
du mouvement sportif 
nantais et la participation 
du responsable du 
Cabinet de Marie
George Buffet. 

f 

Pour autant, indiscuta
blement, cette initiative 
qui «porte» médiatique
ment le Parti dans cette 
période mérite mieux en 
participation et dans la 
prise en compte par tout 
le Parti. La réalité du 
calendrier politique (pré-

paration du Congrès, 
Châteaubriant, ... ) a 
conduit, cette année, les 
sections de l'aggloméra
tion à ne pas tenir la fête 
initialement fixée au 28 
octobre prochain (date 
du Congrès national du 

Parti). 
Aussi, nous proposons 
donc que, dès à présent, 
les sections concernées 
et au-delà, tous les 
Communistes, s'attèlent 
à dessiner les contours 
d' une grande initiative 
de rassemblement poli-

tique pour l' automne 
2002 qui fasse le «pen
dant» de la fête fédérale 
qui, elle, marque l' actua
lité départementale à la 
Pentecôte. 

Yann VINCE 

AUTOCARS BRIERE SERVICES 
TAXI 

TRANSPORTS DE GROUPES 
Sportifs, 3• âge ... 
de 5 à 55 places 

Location Minibus 9 places 
Devis sur demande 

Tél. 02 40 45 95 05 
Fax 0 2 40 45 95 09 

33, rue Marcel-Sembat - 44570 Trignac 

AMBULANCES NAZAIRIENNES 
BRIERE 

SERVICE 

24/24 

Tél. 02 40 45 95 OO 



rd sur 
·~ ~ c1ete 

Les dates d'ouverture de la chasse au gibier 
d'eau ont une nouvelle fois mobilisé ·1es 
défenseurs de la chasse populaire 

Depuis l'adoption de 
la loi du 28 juin 2000 
pour que la France se 
mette en conformité 
avec les directives 
européennes de 1979 
(entérinées par tous les 
députés français au 
Parlement européen, 
sauf les Communistes 
qui en avaient demandé 
l'abrogation), lors des 
débats à l' Assemblée 
nationale et au Sénat, 
les parlementaires 
communistes ont 
multiplié les 
amendements afin 
que le texte corres
ponde à l'attente 
des déf enseµrs de 
la chasse populai
re, des traditions 

· respéctueuses des 
espèces et des 
espaces Qaturels. 

e Pour engager enfin 
une véritable négocia
tion avec la commis
sion européenne, ce qui 
n'a pas été fait jusqu'à 
ce jour malgré nos 
demandes répétées 

L'objectif de cette 
seconde étape est de 
travailler avec tous les 
acteurs de la protection 
de la nature, pour pro
gresser dans la voie 
d'un développement 

Maxime 
Gremetz affirmait 
que cette loi «n'est 
pas celle que nous 
voulions, mais que 
tout ne commen
çait pas et ne finis-· -
sait pas avec cette f;~=~ 
loi, qui n'était 
qu'une étape». 

D'ailleurs, dès . 
le 1 7 mai 200 l , 
il demandait au 
nom du groupe 
communiste, un 
entretien avec 
Monsieur le Pre
mier Ministre. 

En clair, c ' est tout 
l'édifice du compromis 
qui tend à se fissurer 
alors que nous avions 
formulé des demandes 
prec1ses, y compris 
dans le domaine régle
mentaire. 

Face au mécontente
ment légitime des chas
seurs, il nous semble 
temps d'engager la 
seconde étape. A cet 
effet, nous vous soumet
tons un certain nombre 
de propositions : 

e Pour instaurer des 
dérogations respec
ti.Jeuses des pratiques 
traditionnelles de chas
se avec des quotas cor -
rects 

durable et d'une chasse 
responsable. 

Cette rencontre pour 
obtenir des avancées et 
précisions est d ' autant 
plus justifiée après ce 
que nous avons vécu 
dans notre département 
cet été. 

Monsieur le Préfet a 
pris un arrêté autorisant 
l'ouverture de la chasse 
au 10 août. 

Alors que personne 
ne peut le soupçonner 
de l'avoir pris en 
dehors de la . loi, cet 
arrêté a été annulé par 
le Tribunal quelques 
jours avant le 10 août. 

Dès lors, les chasseurs 
qui souhaitaient voir 

l' ouver.ture plus près du 
14 juillet ont, à juste rai
son, exprimé dans 
diverses manifestations, 
leur mécontentement 
avec le soutien du PCF 
et des élus communistes 
et républicains. Durant 
cette période des actes 
inacceptables ont été 
commis. 

D'abord, graffitis et 
menace de mort à 
l'égard du maire de la 

Chapelle des 
Marais et du 
député de la 7ème 
circonscription ; 

.:' - massacre d'une 
centaine d'oi
seaux d'espèces 
protégées. 

Poùr leur part, 
les militants et 
élus du PCF ont 
condamné claire
ment ces actes et 
apportent leur 
soutien à Mes
sieurs ·Boisson et 
Leroux, en sou
haitant que les 
auteurs puissent 
être arrêtés et 
lourdement 
condamnés. De 
tels actes ne ser
vent ni la juste 
cause défendue 
par les chasseurs, 
ni les usagers, 
les habitants de 
Brière. 

Aussi les mili
tants et les élus du 
PCF qui se sont réunis 
mercredi ont décidé de 
multiplier les initia
tives pour aller à la 
rencontre des popula
·tions briéronnes, des 
usagers (pêcheurs, 
chasseurs) d'organiser 
une rencontre avec la 
participation d'un 
député ou séna-
teur(trice) communis
te en oc~obre afin de 
contribuer. par ces ras
semblements à obtenir 
que le Premier 
ministre respecte ces 
engagements comme 
viennent de le rede
mander les parlemen
taires communistes. 

Atteintes aux libertés 
Les usines d'aviation de notre dépar

tement ont souvent dans l'histoire, été à 
lorigine de grandes atteintes aux droits 
syndicaux dans les années 50 à 
Bouguenais, plus récemment à Saint
Nazaire avec le licenciement de mili
tants de la CGT. 

Matra avant qu'ils ne soient annoncés 
officiellement. Ce qui aurait entraîné la 
--chute du titre Aérospatiale-Matra en 
Bourse. 

Cette fois-ci, deux syndicalistes et 
deux journalistes vont comparaître (voir 
les Nouvelles du 5 octobre 2000), à une 
date non encore prévue, devant le 
Tribunal Correctionnel de Paris, pour 
avoir diffusé des «informations finan
cières confidentielles» sur l'ex groupe 
aéronautique français Aérospatiale
Matra (devenu EADS suite à la fusion 
des deux sociétés). Les syndicalistes 
Christian Saulnier et Jean-Pierre 
Rousseau sont poursuivis depuis la fin 
de 1999 par la direction de l'entreprise 
qui les accuse d' avoir commun_iqué à un 
journaliste' des docume(\ts concernant 
les comptes semestriels d' Aérospatiale-

Les deux journalistes Hubert Levet, 
pigiste et Eric Dadier, Directeur de la 
rédaction du quotidien économique 
I' Agefi, devront répondre des chefs de 
«complicité» et «recel» de diffusion 
d'informations privilégiées. Cette affai
re, marquée par des gardes à vue et des 
perquisitions au domicile des quatre 
accusés, avait suscité une grande émo
tion dans les milieux journalistiques et 
syndicaux. Elle met en cause aussi bien 
le droit au secret des sources des journa
listes que la liberté d'accès des syndica
listes aux informations stratégiques sur 
la vie des entreprises. 

Christian Saulnier est administrateur 
salarié de l'EADS et Président du grou
pe communiste à la mairie de Saint
Nazaire. 

Il n'est agréable pour 
personne de recevoir de 
son employeur, sa lettre 
de licenciement. Mais 
quand celle-ci parvient 
d'une douce et volup
tueuse station balnéaire 
thaïlandaise, cela devient 
insupportable. 

C'est pourtant ce qui 
vient d' arriver aux 86 
salariés de l'entreprise 
SOFRER, spécialisée 
dans la téléphonie qui, 
par fax expédié de cette 
station balnéaire du bout 
du monde, ont appris le 
dépôt de bilan et la perte 
de leur C?mploi. 

Qu'il est doux de 
savoir que son patron se 
donne les moyens de 
réfléchir à la suite de son 
business en écrasant son 
personnel sans ménage-

Relayant l'initiative 
lancée par Marie
George Buffet pour 
qu'une délégation de 
femmes et d'hommes 
d'Afghanistan soient 
aux prochains Jeux 
Olympiques d'Athènes 
en 2004, le collectif 
départemen_tal des 
femmes, sous la respon
sabilité de Patricia 

ment, sans forme, avec 
brutalité .. . 

Certes, un licenciement 
n'est pas acceptable, 
notamment comme dans 
ce cas où c'est à la suite 
du rachat par une société 

amen came qu'intervient 
la décision, mais la 
méthode utilisée ne mérite 
que sa condamnation ... 

D'où l'urgence que le 
Sénat porte à son ordre du 

Morinière, avait impulsé 
sur notre département 
la signature de la péti
tion. 

Aujourd'hui, le cap des 
1.000 signatures a été 
franchi. «Un résultat 
imporiant» soulignait 
Patricia Morinière lors 
d' une récente rencontre à 
la Fédération. 

jour la loi votée par 
l'Assemblée sur la 
modernisation sociale 
afin de donner aux sala
riés plus de protection. 

La Section de Saint
Herblain du Pàrti 
Communiste Français a 
décidé de rencontrer les 
salariés de cette entrepri
se dans les prochains 
jours. 

•Lettres 
adhésives 

• Autocollants 
• Signalisation 
• Sérigraphie 
•Panneaux 
•Enseignes 

7, place 
du ralliement · 
44000 
NANTES 
Tél.: 
02.40.29.24.14 
Fax: 
02.40.29.13.71 
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La situation des 87 
sans papiers nantais 
appelle une solution 
d'urgence. Le Parti 
Communiste Français 
qui avait déjà dénoncé 
les conditions de pré
carité inacceptables 
dans lesquelles se 
trouvaient ces per
sonnes surexploitées 
par les employeurs, 
quotidiennement 
menacées d'une arres
tation, d'une incarcé
ration dans un centre 
de rétention, d'une 
expulsion forcée, rap
pelle aujourd'hui son 
soutien au combat des 
sans papiers dans la 

Yves Garçon, militant 
communiste et asso
ciatif nous a quitté cet 
été suite à une longue 
maladie. 
Cet homme de carac
tère, attachant et 
volontaire avait quitté, 
avant de le retrouver, 
notre département, son 
dép~rtement pour 
exercer dans la région 
parisienne soii. métier 
de professeur de sport. 
Connu dans la région 
de Tréffieux et Saint
Brévin, il militait au 
Comité départemental 

La foire de Béré est 
chaque année l'une des 
plus importantes mani
festations du monde 
rural de notre départe
ment. 
Ces derniers mois, 
autour des questions 
agricoles, avec les agri
culteurs de la Brière, 
victimes des inonda-: 
tions, les Communistes 
ont développé (voir 
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Conférence de Presse de Rentrée· 

recherche · de loge
ments. 
Le Parti Communiste 
Français souhaite 
qu'une solution 
humainement accep
table soit trouvée. ·Les 
Communistes qui sont 
et resteront extrême
ment vigilants sur le · 
devenir · des sans 
papiers, considérant 
qu'au-delà de la ques
tion de leur reloge
ment à Nantes, c'est 
l'exigence de la régu
larisation des situa
tions des personnes 
qui est posée. 

Yann VINCE 

du Souvenir de 
Châteaubriant. 
Il avait été marié à 
Estelle Gaudin, fille 
de Pierre Gaudin qui 
avait sorti du camp de 
Châteaubriant, où son 
père était détenu, les 
planches sur lesquelles 
les futurs fusillés 
avaient écrit des 
témoignages émou
vants. 
Nous nous associons à 
sa famille et à ses 
proches, et leur adres
sons nos plus sincères 
condoléances. 

nos dernières éditions) 
des initiatives d'action 
et de solidarité. 
C'est le sens de la déci
s10n prise par la 
Fédération et son col
lectif sur les questions 
de la ruralité, d'être 
représentés par une 
délégation lors de 
l'édition 2001 de cette 
importante foire de 
Béré. 

<<Les Communistes au c·œur de la société>> 
La Fédération du 
Parti a te~u le 4 sep
tembre « sa» confé
rence de presse de 
rentrée devant les 
représentants de la 
presse quotidienne 
qui avaient répondu 
favorablement à 
l'invitation. 

Jean-René TEIL
LANT, . devait y 
aborder les princi
paux dossiers écono
miques; sociaux et 
politiques de la ren
trée, et en particu
lier, les questions de 
l'emploi qui demeu
rent préoccupantes 
dans le dépar-
tement la SEMT 
PIELSTICK à Saint
Nazaire, mais aussi 
la SOFRER (voir 
artide dans cette 
édition). 

Le· premier Secré
taire de la Fédé
ration devait rappe
ler, à cet effet, que le 
gouvernement «se 
hâte dans la lenteur» 
pour prendre des 
mesures concrètes 
dans une période où 
la croissance faiblit 
et qu ' il est grand 
temps de demander 
au Préfet de prendre 
des dispositions 
comme le prévoit la 
loi sur la modernisa
tion sociale ou 
contraindre le patro
nat à ne pas mettre 
en œuvre des plans 
sociaux ravageurs 
pour l' emploL 
Il devait également 
rappeler que sur la 
baisse d'impôts de 
42 milliards de 
francs dont Fabius 
se vante tant, seule
ment 8,8 milliards le 
sont au titre de la 
prime à l'emploi, 

c'est à dire que ce 
sont les gros contri
buables qui bénéfi
cient le plus de cette 
baisse d'impôts. 
Un autre grand sujet 
abordé lors de cette 
rencontre de presse : 
les initiatives des 

Communistes dans 
notre département 
en cette rentrée. 
«C ' est en s'ap
puyant sur la multi
tude d'interventions 
des Communistes 

avant et pendant les 
congés, sur les 
grands dossiers de 
notre département 
que les Commu
nistes entendent 
repartir en cette ren
trée», devait déclarer 
Jean-René TEIL-

LANT, pour pour
suivre sur les ques
tions relatives au 
passage difficile des 
35 heures dans la 
fonction publique, 
1' avenir des emplois-

.jeunes, l'hôpital... 
pour conclure sur la 
préparation du 31 ~
Congrès et la prépa
ration des conf é
rences de section et 
de la conférence 
fédérale qui se tien
dra, et c'est un sym-

bole pour les 
Communistes, dans 
la nouvelle Maison 
des Syndicats, ins
tallée depuis peu à 
l'ancienne gare de 
l'Etat de Nantes. 
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Des communistes à l'offensive 
; 

Depuis quelques 'ànnées, le Parti Communiste Français prépare sa rentrée 
politique en organisant une université d'été. Cette année, cette université a été 
l'occasion pour les militants communistes d'aborder les questions autour du 
projet communiste, de leur action auprès des Français et dans la société. Nous 
avons rencontré Didier POTIRON à son retour d'Aubagne (Bouches du Rhône) 
pour lui poser quelques questions sur l'état d'esprit des Communistes suite à 
cette université d'été. 

NLA: On dit que les Communistes sont moroses, sans projet, qu'ils s'accrochent 
à la s• roue du carrosse du Parti Socialiste ou qu'ils sont «le maillon faible» de la 
gauche plurielle. Qu'est-ce que tu as ressenti lors de cette université? 

Didier POTIRON: Ce n'est pas ce que j'ai vu et entendu à cette 4' université d 'été 
du Parti Communiste Français. J'ai vu et entendu des Communistes responsables, 
interrogatifs sur l'avenir de notre Parti mais aussi combatifs dans leurs lieux d'acti
vité, des Communistes qui veulent redonner au Parti un véritable projet pour lui et 
pour la société de demain. Dans les débats, dans les ateliers ou dans les moments de 
détente, chacun, chacune croit au communisme du 21' siècle, même si lors de la pro
jection du film de l'agence de communication Campana Eleb, l'image et le sentiment 
que les Français(e)s avaient sur nous et sur le Parti, ont bousculé, interpellé beaucoup 
de participants. 

NLA : Qu 'e.'f est-il de ce film ? 

Didier POTIRON : Ce film sans concession est le reflet de ce q!Je les Français(e)s 
attendent de nous pour changer le monde, pour changer le Parti Communiste. Les 
Français(e)s nous demandent d'être plus proches de leur quotidien, qu'il s'agisse 
d'emplois, d'environnement, de sécurité, de social. Et lié à ce quotidien, ils nous 
demand~i;it que notre discours, que le discours politique par\e davantage de leur vie 
quotidienne. 

NLA : Quel constat fais-tu de ce film ? · 

Didier POTIRON: C'est bien la question de la proximité avec les Français(e)s qui 
nous est posée et de manière très forte, car il n'y a pas chez eux un rejet du Parti com
muniste même.si l'histoire du Parti, du communisme à l'Est entache l'image de notre 
Parti. Pour beaucoup, le communisme et le Parti doivent continuer en priorité de 
défendre les défavorisés. Je pense que ce film sera .un outil utile pour aborder dans 
notre Fédération, notre travail sur le projet communiste. 

NLA : Pour conclure cette interview, quelle est l'utilité d'une université d'été? 

Didier POTIRON .. : Vivre une université d'été, c'est vivre dans un lieu riche en 
débats, en échanges d'expériences. Entre autre, ma rencontre avec Dominique 
Bucchini (ancien maire de Saterne) m'a permis d'avoir un regard différent sur la 
situation en Corse. L'université d 'été, c'est aussi un lieu de convivialité où les 
Communistes, loin d'être moroses, ont donné une image combative, ont montré leur 
volonté d'être plus proches, d'être utiles aux FranÇais(e)s en leur proposant un nou
veau Parti Communiste, et je le rappelle dans cette interview, où personne ne souhaite 
le changement de nom du Parti Communiste. 

sur l'intervention de Robert Hue à 
l'université d'été 

Notre participation au gouvernement 
Nous revendiquons les apports positifs:au 

bilan de cette majorité, de ce gouvernement. 
Mais, cela dit, que d'efforts faut-il déployer 
pour parvenir à des résultats qui, s'ils ne sont 
pas indifférents à celles et à ceux qui en 
bénéficient, restent très en deçà des attentes 
populaires et des exigences de modernisa
tion politique, sociale, démocratique qu'ap
pelle la situation de la France ! 

L'ambition des Communistes ne.peut nul
lement se cantonner à jouer un rôle d'ap
point au sein d'une majorité dominée par le 
Parti Socialiste. Il ne peut s'agir pour nous 
de contribuer à «gauchir», quand les circons-

tances l'exigent, ou quand le Parti Socialiste 
y est contraint, tel ou tel aspect de sa poli
tique. Je le répète, la politique du Parti 
Socialiste et de Lionel Jospin reste souvent 
tiède daris ses objectifs et terriblement «pâli
chonne» dans ses résultats parce qu'elle se 
refuse à contester» au fond «les règles du 
capitalisme. Dire cela c'est souligner une 
nouvelle fois que la stratégie du Parti 
Communiste n'est pas enfermée dans la 
question de sa participation ou non au gou
vernement. Nous voulons contribuer à ouvrir 
d'autres perspectives : celles d'une véritable 
transformation sociale. 

Le rôle du Parti' Communiste 
C'est bien, je crois, dans cette stratégie 

constructive que doit s' inscrire le Parti 
Communiste. Celle d'une dynamique d'al
ternative à gauche, à laquelle nous enten
dons apporter pleinement le concours des 
Communistes. Une dynamique permettant 
à la gauche, par de nouveaux équilibres en 
son sein, d' étendre l'influence de ses 

forces dans la société, ce que l'hégémonie 
de l'une d'entre elles sur les autres ne per-
met pas. -

Telles sont, à mes yeux, les questions qui 
nous sont posées, et auxquelles nous nous 
efforçons de répondre avec le travail d'éla
boration du projet d'alternative politique 
du Parti Communiste. 

Le nouveau Parti Communiste 
Le défi à relever n'est pas mince. Ce à 

quoi nous prétendons, c'est au statut de 
parti politique moderne, capable de relayer 
et d'appuyer la contestation du système 
capitaliste et la résistance aux régressions 
dont il est responsable. Mais pas seule
ment. Nous affirmons, en même temps, la 
nécessité d'un apport politique communis
te à la diversité des rassemblements qui 
sont engagés dans cette contestation. La 
visée communiste n'est pas, ne . peut être 
étroitement dépendante, conditionnée et, 

Le budget 2002 
Ce que nous savons déjà des intentions 

du gouvernement nous préoccupe particu
lièrement. A l'évidence il y a la volonté, 
pour ne pas dire le choix politique fabiu
sien, de ne pas «sortir des clous» ·fixés par 
la Banque Centrale Européenne. La dépen-

au bout du compte, prisonnière de ce qu ' il 
est possible, ou non, de réaliser en partici
pant à un gomrernement dont l'action est 
pour l' essentiel inspirée par la vision de la 
société et les projets du Parti Socialiste. 
Elle ne. consiste pas davantage à marteler 
sans répit un discours strictement protesta
taire, en refusant d'être présents et d'inter
venir là où se prennent les décisions, afin 
de les infléchir dans le sens des attentes des 
citoyennes et des citoyens chaque fois que 
possible. 

se publique continue ' d 'être stigmatisée, 
tandis que les revendications salariales, et 
celle d 'une augmentation sensible des 
minima sociaux et . des retraites, se heur
tent, pour les mêmes raisons, à l'intransi
geance gouvernementale. 

Le 30 août dernier, les Communistes de la Fédération du 
Nord organisaient une journée de solidarité " Une journée 
à la mer ". L'initiative pour être traditionnelle - cela fait 
onze ans qu'elle se tient au cours de la deuxième quinzai
ne d'août- n'en fut pas moins, cette année, un exception
nel rassemblement avec Robert Hue. 

Dans la perspective de l'initiative politique avec le 
Secrétaire national du Parti, une équipe de renforcement 
du Parti a été constituée - dont j 'étais - et s' est rendue sur 
place pour soutenir l'effort d'adhésions au Parti. 

qu'elle est, est à des années lumière de leurs préoccupa
tions quotidiennes, pour tous ceux là qui se retrouvaient 
avec Robert Hue à Malo les Bains, les Communistes, ils 
connaissent. Dans leur entourage, famille, amis il y a des 
communistes qui agissent au quotidien pour transformer la 
société, bouger les choses ! Ce sont ces communistes là 
qu'ils décidaient de rejoindre. Qu'on en juge : plus de 120 cars ont convergé de tout le 

département vers la petite cité proche de Dunkerque. 
8 000 personnes de tous âges; souvent parmi les plus défa
vorisées, devaient s ' y retrouver dès le début de.matinée de 
ce jeudi. 

Au programme de la journée : détente, plage ... et poli
tique ! Une grande salle sur le front de mer (genre salle 
des fêtes) permettait d'accueillir tout le monde qui avec 
son sac de plage, qui a~ sa glacière. 

Avant, pendant et après le discours, très offensif, de 
Robert Hue, les questionnements autour du renforcement 
du PCF allaient bon train. 

En l'espace d'environ deux heures, quelque 163 adhé
sions au Parti étaient réalisées ! 

Des personnes de tous âges parmi lesquelles de nom
breux jeunes : ils sont 92 âgés de 30 ans à avoir décidé de 
rejoindre le PCF. Les motivations sont diverses (chômage, 
racisme, écologie ... ) mais en toile de fond un même senti
ment. Pour tous ceux qui se sentent exclus - du travail, de 
la citoyenneté, de la société - pour qui la politique telle 

Alors, la journée à la mer : une initiative de solidarité, 
certes mais aussi, une journée pour se retrouver ensemble, 
s'organiser pour se défendre et pour que ça change. 

Mais au fait : des gens, des jeunes qui souvent ne par
tent pas en vacances, pas même à la mer et pour qui le 
besoin de politiql.le peut aussi parler, il n'y en a pas que 
dans le Nord, non ? A méditer ... 

Yann Vince 
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Ça se passe chez nous 

Agenda 

Jè"'semaine 
de septembre 
Les Communistes se 
réunissent dans les diffé
rentes sections du départe
ment. C'est le cas notam
ment a Nantes le 5 sep
tembre, le. 6 à Rezé, le 6 en 
Brière. 

14-15-16 septembre 
Fête .de l'Humanité au Parc 
de la Courneuve 

A retenir 
sur les agendas 
• Dimanche 21 octobre : 
Cérémonies de Château
briant 

• 6-7 octobre : Conférences 
de sections dans le cadre du 
31w..: Congrès du PCF 

• 12 et 13 octobre : Confé
rence fédérale à Nantes 

• 26-27 et 28 octobre : 
Congrès du PCF à Paris La 
Défense 

NANTES: 
LA MAISON DES SYNDICATS 
ACHEVÉE 
Il aura fallu 
beaucoup d'an
nées de discus
sions, de 
confrontations, 
d ' échanges 
pour que le pro
jet de reloge
ment des syndi
cats se concréti
se. 

Au revoir 
la Bourse · 
du Travail 
Cet imposant 
bâtiment de la 
fin du 19ème 
siècle, situé rue 
Arsène Leloup, non loin çiu 
pôle d'emplois que consti
tuaient les quais de la Loire ne 
sera plus la Bourse du Travail. 
Devenu contraignant à la vie 
et à l'activité des syndicats 
qui y logeaient, par manque 
de fonctionnalité et difficultés 
de stationnement, c'est 
aujourd ' hui la Maison des 
Syndicats qui abritera l'en
semble des organisations syn
dicales. 

Si les murs pouvaient 
parler 

Que d'histoires du mouve7 
ment ouvrier ont pu couvrir 
les épais murs des rues Arsène 
Leloup et Désiré Colombe. 

De ses premières activités en 
tant que Bourse du Travail à 
la réception des blessés de la 
grande guerre, ce sont tous les 
moments forts du syndicalis
me qui se sont déroulés à la 

«Bourse» : scissions et retrou
vailles syndicales, grandes 
luttes de 1936, 1954, 1955, 
1968 et bien d'autres. 
Plus récemment, le «siège» de 
la radio de lutte, Radio Nam
nette, mis en place par la CGT 
du temps de Giscard où la 
bande FM restait sous haute 
surveillance, mais également 
toutes ces luttes qui rempli
rent la cour de la Bourse du 
Tr.àvail, le Bâtiment, les 
PIT... . 

C'est une page forte du mou
vement ouvrier nantais qui se 
tourne mais qui ne meurt pas. 

93 millions de francs 
C'est le coût de la nouvelle 
Maison des Syndicats, située 
à la gare de l'Etat à Nantes, le 
moyen de sauvegarder ce 
bâtiment classé, fort en histoi
re lui aussi, dans un quartier 
marqué par l'industrie nantai-

se, avec bien sûr les Chantiers 
Navals de Nantes et toutes les 
entreprises s'y rattachant. 
Cette réalisation de la munici
palité nantaise, ce gros chan
tier du précédent mandat 
municipal, duquel il peut être 
légitimement fier, donne les 
moyens matériels au syndica
lisme de remplir son rôle de 
force sociale indispensable 
dans la société. 
Les élus communistes de 
Nantes, qui ont toujours sou
tenu ce projet important que 
constituait le «relogement» 
des syndicats, se félicitent que 
ce dossier s'achève et que les 
syndicats prennent place dans 
leur nouveaux locaux. 
C'est avec satisfaction que la 
Fédération du Parti Commu
niste FranÇais tiendra, dans 
les salles de la Maison des 

. Syndicats, sa · prochaine 
Conférence f éd6rale des 12 et 
13 octobre 2001. 

St Sébastien 

De nombreux amis e~ cama
rades étaient venus rendre un 
dernier hommage à Roger 
CHEVALIER qui nous a quit
tés à la mi-Août. 
Roger CHEVALIER, militant 
associatif à «Tourisme et Tra
vail» puis à «Tourisme et Loi
sirs» avait également partici
pé à la vie syndicale aux Bati
gnolles où il fut, pendant de 
nombreuses années, élu du 
personnel avec la CGT. Il était 
également connu et apprécié 
dans le monde du rugby qu'il 
pratiqua longtemps. 
Au Parti Communiste Fran
çais où son attachement était 
grand, il assumait la responsa
bilité de Trésorier de la sec
tion de Loire et Sèvre. 
C'est avec une immense tris
tesse que tous ses amis et 
camarades qui appréciaient 
son humour, sa joie de vivre, 
la sympathie qu'il dégageait 
dans ses contacts, lui ont dit 
une dernière fois «Salut 
Roger». • 
Campbon 

Mort accidentellement 
durant ses congés, Jean 
GLOTIN, Maire de CAMP
BON a été inhumé à la mi
Août. 
Une foule importante et de 
nombreuses personnalités 
ont rendu hommage à ce 
militant socialiste qui avait 
accédé à la responsabilité de 
1er Magistrat de sa ville lors 
des dernières élections de 
mars dernier. 
Marc JUSTY, Président de 
l' Association Départementa
le des Elus Communistes et 
Républicains, Jean-René 
TEILLANT, Secrétaire de la 
Fédération du PCF, Yannick 
CHENEAU et Jeannine 
DUSSEAUX au nom des 
Communistes du Canton, 
étaient présents aux 
obsèques. 

onnez-vous 
aux Nouvelles 
pour 60 francs 

(9,15 euros) 

our l'année. 

Saint Herblain • 
. Vous recevez les Nouvelles , vous 
· appréciez son contenu. 
Pour contribuer à sa parution, à son 
amélioration, abonnez-vous pour 
60 francs 1' an en adressant vos 
chèques libellés à l'ordre de P 
Fédération de Loire-Atla · 
41 rue des Olivettes - 44 

Expo « des lettres orientales » 

La bibliothèque Paul Eluard, 
32 avenue des Plantes à 
Saint-Herblain, organise du 
14 septembre à la mi-octobre 
une exposition de calligra
phie de Mohammed ldali et 
Hossein Big1on «les lettres 
orientales}>, constituée par 

les deux créateurs et qui est 
l'occasion de découvrir des 
calligraphies marocaines et 
persanes. 
Une exposition à ne pas 
manquer. 

• 
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